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淋巴癌為本港第七大
的癌症殺手 每年發現逾800宗新症 而死亡個案每年
達300多宗 不過淋巴癌的病徵並不明顯 頸部 腋下
及腹股溝的淋巴腺可能會腫大 或只會咳嗽氣喘 發
熱出汗 消瘦 全身持續痕癢和疲倦等 令患者容易
錯失及早治療的機會 香港血癌基金副會長梁憲孫表
示 大部分 非何傑金氏淋巴癌 患者 接受化療合
併標靶治療 有效提升逾20%存活率
梁憲孫指 淋巴癌患者部分會出現淋巴腺腫大的
徵狀 但由於淋巴細胞遍佈全身 有超過三分一的
淋巴癌於淋巴結外病發 常見位置有皮膚 鼻咽
胃部 大小腸及生殖器官等 患者更難察覺
吳偉樑於2011年8月確診患上 非何傑金氏淋巴
癌 他指晚上盜汗情況持續了半年 當時並未為
意 加上發病於胸腔 並非淋巴腺位置 故未識意
識患上淋巴癌 在確診時已為淋巴癌二期 他接受
化療合併 及單克隆抗體標靶藥物治療 加上電
療 病情已受控制 現身體狀況良好

梁憲孫表示 淋巴癌可分為 何傑金氏淋巴癌 及
非何傑金氏淋巴癌 病患比例為一比十 何傑
金氏淋巴癌 的患者較少 而且較年輕 平均為30歲
病者只需接受化療 便能改善病情 而且復發率低於
10% 現年31歲的張先生 便於兩年前確診患上 何
傑金氏淋巴癌 接受化療後已獲改善
梁憲孫解釋 非何傑金氏淋巴癌 患者較多

而且變數大 復發率可由10%至90%不等 患者需
接受化療 合併標靶治療 阿珊在3年前25歲時
確診患上 非何傑金氏淋巴癌 中的 急性B細胞淋
巴癌 而且腦神經腺和骨髓已出經癌細胞 故除
了化療 標靶治療及電療外 更需要接受骨髓移
植 治療後 現身體狀況良好
香港血癌基金鼓勵公眾 以淋巴癌患者故事作藍
本 製作短片鼓勵患者及其家屬 積極面對癌症
電影 狂舞派 導演黃修平會擔任評審委員

淋巴癌病徵不明顯易忽略

35種美容程序 多列 醫療 規管

嚴
重急性呼吸系統綜合症(沙士)在
2002年到2003年間 引發全球性
恐慌 至少有8,000多個感染病
例 超過770人死亡 據 自然
雜誌報道 澳洲病毒學家Gary
Crameri及其團隊近年研究沙士病
毒 在一種叫名為 中華菊頭
蝠 (Chinese horseshoe bats)的蝙
蝠身上 發現兩種類似沙士的冠
狀病毒 當這兩種病毒與一種
ACE2受體結合後 沙士病毒便可
能直接從蝙蝠傳染給人類 推翻
過去認為是透過果子狸等這類中
間物種所傳播的說法
研究人員認為 當年沙士快速襲捲

的主因 是源於動物和人類經常與蝙
蝠接觸 為蝙蝠身上的沙士病毒提供
了非常完美的異物種傳播環境
食物及衛生局局長高永文昨日出席

公開活動後表示 對報告不感到十分
驚奇 指在沙士受控制後的10年內
國際及香港的傳染病專家學者 包括
香港大學微生物學系講座教授袁國
勇 亦進行多個研究 逐漸釐清沙士
的宿主很可能是蝙蝠 包括中華菊頭
蝠 但2003年的沙士 很多已發

表的理論也指是由蝙蝠 包括中華菊頭蝠 把
病毒 傳播給野生動物 包括果子狸 而人類
偏偏有吃野味的習慣 尤其是南中國及香港
但卻沒有以衛生的方法飼養 屠宰及處理 因
而令沙士病毒有機會在這媒介中擴大而感染人
類

高永文強調 沙士帶給人類最重要的教
訓是 人類及動物間的關係 重申人類
不要吃野味 吃野味會鼓勵某些人把野
生動物集中在一起 以不衛生的方法 甚
至不人道的方法擠迫一起 造就了一個環
境 讓病毒有機會在當中擴張 然後影響
人類 若人類吃包括蝙蝠的野味 是更不
應該做的事
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公院眼科輪候
網上可查

醫院管理局進
一步提升專科門診輪候時間的透明度 昨
日開始將網上公布輪候時間的範疇擴展至
眼科服務 醫管局發言人說 醫管局今年4
月開始 在網頁上公布及定期更新個別專
科門診和手術輪候時間 供病人參考和幫
助他們了解公立醫院的輪候時間 從而考
慮其治療計劃和作出選擇

發言人補充 中央協調的跨網轉介計劃早
前已在耳鼻喉科及婦科順利推行 同樣的跨網
轉介安排已由上月開始在眼科實施 被分流為
情況穩定無需急切診治的新界東聯網眼科病人
可以選擇往港島西聯網就醫
人口老化及增長每年為新界東聯網帶來

16,000宗眼科新症個案 加上部門近年流失多
名資深醫生 眼科新症個案持續累積 導致輪
候時間最長達3年以上 亦令其與港島西聯網
的輪候時間出現較大差別
專科服務輪候時間的資料上載於醫管局

網頁內 在 服務指引 欄目下的 專科
門診 及 非急需手術 版面內 輪候時
間的資料將會每季更新
輪候時間資料公布現已涵蓋耳鼻喉科

婦科和眼科專科門診 以及白內障手術
不同醫院和專科現正陸續整理其資料 醫
管局將逐步在網上公布其他專科服務的輪
候時間

一年前 DR醫學美容事
故 轟動全城 食物及衛生局隨即成立 私營醫療機構
規管檢討督導委員會 並下設4個工作小組研究規管醫

學美容 督導委員會將於今天下午開會 審議 區分醫
療程序和美容服務工作小組 提交的報告 據了解 35
種現行美容程序中 大部分都建議列入醫療程序 包括

靜脈輸液療程 磨皮抽脂等 至於美容業界最爭議的激
光 彩光 則要再成立專家小組訂出規管細節 未有最
後定案
去年的DR醫學美容事故 喚起了社會對監管醫學美容
安全的關注 私營醫療機構規管檢討督導委員會 下設
的 區分醫療美容程序小組 早前完成討論 並由衛生署
整合小組的建議 交由督導委員會會審議

據悉 小組檢視過35種現行美容程序 當中大部分均被
建議列為醫療行為 包括任何入侵性注射 涉及表皮以下
的程序如磨皮 高壓氧 抽脂等 均需由註冊西醫進行
消息人士解釋 這些入侵性的行為有機會導致嚴重感染的
風險 故建議只容許醫生進行 雖然紋身 穿耳會刺穿皮
膚 但小組則認為是美容程序

至於醫療 美容業界最大爭議的使用微針美容 激光
彩光療程等能量釋放的儀器 則建議訂立新的醫療儀器規
條 再成立一個醫療儀器規管小組 評估儀器的風險程度
及規管 督導委員會成員楊超發認為 規管醫療儀器甚有
難度 醫療儀器日新月異 哪些儀器適合人體使用 會
有很多爭議
而區分醫療程序和美容服務的工作小組成員許慧鳳則認
為 DR醫學美容事故衝擊美容業界 影響從業員的生計
她期望政府長遠應立法規管 並定期更新規管服務範圍才
可確保公眾安全受保障

今年3月至昨日 內地共有136宗H7N9禽流感確診病例 當中45人
死亡 87人康復 4人仍然留醫 整體死亡率高達33% 香港大學公

共衛生研究中心與中國疾病預防控制中心的合作研究發現 大部分H7N9
禽流感在4月發生 另在上月再有2宗新增感染個案 故認為H7N9的季節
性特徵與內地的甲型H5N1禽流感相似 推斷冬季將有更多感染個案 研
究團隊又分析南京 上海 杭州及湖州4個城市的H7N9住院病例數據 估
計病毒平均潛伏期為3.3天 最長10天 住院病例的死亡風險高達35%

香港大學醫學院公共宪生學院講座教授梁卓偉指 H7N9的死亡率相當高
相信內地本月出現的2宗H7N9新增個案 只是冰山一角 而秋冬季是禽流
感演變成 人流感 的高危期 他呼籲內地當局應在爆發疫情時 即時關
閉活禽市場 可令人類染H7N9的風險降低97%至99% 關閉活禽市場
後何時可以重開呢 就是要在開始出現零星個案後 再多等10天潛伏期
視乎有沒人類感染個案 另外亦要檢測源頭雞場 養殖場 的雞隻有冇病
毒 若沒有 便可有較大信心考慮重開活禽市場

現時 內地有多個省市已推行家禽市場休市措施 例如上海規定活禽
批發市場每周休市1天 活禽市場每兩周休市1天 浙江規定活禽市場每
月至少休市3天 廣東規定活禽批發市場每月一次連續2天休市 活禽市
場每月休市1天 梁卓偉建議 內地當局長遠可借鏡香港活家禽日日清的
措施 並改革活禽生產及分銷系統 香港實施活家禽日日清措施前
活禽市場雞隻的禽流感病毒分離率最高可達10% 但實施後 禽流感病
毒分離率近乎零

關活禽市場 H7N9風險減99%

內地上月有零星人類
感染H7N9禽流感確診個案 香港大學公共衛生研
究中心昨日發表研究指 若H7N9爆發 關閉活禽
巿場是有效防止擴散的方法 食物及衛生局局長昨
日出席公開活動後表示 對研究結果不感意外 並
指內地爆發H7N9至今 在農場或零售巿場大規模
抽取多個家禽樣本中 家禽批發巿場抽取的樣本對
H7N9病毒呈陽性的比率最高 他認為需在關閉活禽
市場及進食活雞之間取平衡 在減低傳播風險的同
時 亦要顧及市民需要
對於有人建議本港設立中央家禽屠宰場 高永
文指 雖然政府多年前亦曾經提出設立中央屠宰
場 但部分市民認為進食活雞的文化值得保留

而且部分檔販希望繼續經營 因此政府保留少數
活禽零售點 以及採取多項風險管理措施 他認
為對控制H7N9及H5N1禽流感仍然有效

高永文稱 參考過往處理H5N1禽流感的經
驗 當時政府採取多種預防禽流感風險管理措
施 包括由內地供港雞隻養殖場開始監察 進行
註冊和登記 對雞隻進行兩次H5N1疫苗注射
在文錦渡口岸抽驗等 政府亦在本地批發和零售
市場採取清潔措施 例如 活雞日日清 或停市
一天清洗市場等 均有效控制H5N1在本港大規
模爆發

高永文：中央屠宰食活雞須平衡


